

EL CENSOR

ORGANO *INDEPENDIENTE* DE LOS INTERESES DE COSTA RICA

EDITOR Y ADMINISTRADOR, J. ALABARTA.—APARTADO, N° 55

OFICINA, CALLE 2ª, N., 14 }

DOMINGO 7 DE MAYO DE 1905

{ SAN JOSÉ, COSTA RICA.

ADMINISTRACION

Ponemos en conocimiento del público en general que aceptamos suscripciones solicitadas á los precios siguientes:

Un trimestre..... C. 2 00

Un mes..... 0 75

No se servirá ninguna suscripción si no se efectúa el pago anticipado.

Diríjase toda clase de correspondencia al Administrador.

—O—

VENTA EN LA LIBRERÍA DE IGLESIAS HERMANOS

EDUARDO MAROTO

oficina de agencias y comisiones

DEPOSITO DE MUBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y C°. Parque Central.

CAMISERIA.— Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.— Existencia de colchones, almohadas, traveceros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar, má-

quinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor; camas de todo tamaño y clase, mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de loza, de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colonos efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.— Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.



EL CONOCIDO CALZADO de ARTAVIA

se manda á todas partes del país, libre de gastos para el comprador, y á los mismos precios á que se vende en la capital.

Órdenes que no vengán acompañadas de su importe, no serán atendidas.

APARTADO 179.— SAN JOSÉ C. R.

CERVECERIA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra

Marca Estrella

<BEST STOUT PORTER>

LAGER BIER

EL MENSAJE

Llegó á nuestras manos bien buscado y debido á la complacencia de un galante amigo, un ejemplar del Mensaje del señor Presidente, leído ante el Congreso el día 1° del corriente.

Es en toda verdad un documento notable por su fondo, y de redacción correcta de levantadas frases, aunque ceñidas al limitado lenguaje oficial. En una palabra es un documento de tal índole que bien puede decirse que su *principal importancia* consiste en su sencilla y corta manifestación de la verdad.

Qué mejor satisfacción para un hombre público que elevarse por la verdad de los hechos por él consumados, mucho más alto que el altísimo puesto en que la Nación le colocó.

Qué mayor gloria que la de presentarse á recibir el aplauso de toda la Nación, convicta y agradecida ante la verdad expuesta con sencilla elocuencia é indestructiva fuerza de lógica.

No hay sinó emprender la lectura y el análisis del Mensaje, para hallar en cada párrafo, en cada línea, una expresión de verdad, una prueba de patriotismo, una manifestación del gozo del deber cumplido, una demostración de su gratitud, de su acatamiento á las leyes, y de su acrisolada honradez.

Llegado el momento en el que se hace referencia á la situación política actual, el señor Esquivel vuelve á ratificar sus promesas relativas á la neutralidad en que piensa mantenerse hasta el final de la contienda.

Nosotros no somos de los que ponen en duda su imparcialidad, por la sencilla razón que no hay quien pueda convencernos, de que por nada ni por nadie permitirá el señor Esquivel que se dude de su palabra, ni mucho menos consentirá en que se empañe con la más tenue nube el transparente cielo, y la nítida pureza de toda la admirable obra de restauración, que está ya á punto de entregar á las páginas de la historia de Costa Rica y cuyo ejemplo rara vez hemos visto llevar á cabo con tanto tacto como tesón, con tanta pureza como perseverancia.

Estamos convencidos que el señor Presidente cumplirá textualmente en todo, y principalmente como dice en el Mensaje *en ser la valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio.*

En lo que se refiere al aumento de las rentas públicas y á la Deuda Interior, ya hemos manifestado en otras ocasiones nuestro criterio sobre la no acostumbrada prueba de probidad dada al país por el Gobierno del señor Esquivel, cuyos palpables resultados hubieran sido notables si los precios del café en el exterior hubieran coadyuvado en mayor escala el ingreso de mayores sumas de dinero, que hubieran circulado entre el público con la moderación de interés que va regulando la acción del Gobierno.

Otro párrafo revestido de una importancia capital es el que hace referencia al arreglo de la Deuda Exterior, que es como si dijéramos la coronación, la apoteosis de la obra del señor Esquivel.

Porque en nuestro sentir para el que conozca la seriedad, la reflexión y el reconcentrado juicio del señor Esquivel, decir, y decirlo en su Mensaje, "que tiene fundadas esperanzas "de que ha de caberle la honra de darnos la nueva feliz del "ajuste de un convenio para la redención de nuestro crédito." es como contar con un hecho consumado ó que sólo fuerzas superiores al hombre pueden hacer fallar,

PLEITOS INFANTILES



Los niños no deben afligirse por falta de juguetes porque si San Nicolas no les trae nada este año, el año que viene..... tampoco.....

Y á este respecto declaramos que sólo este hecho sería más que suficiente para que la Costa Rica de hoy y la de nuestros descendientes levanten estatuas y escriban poemas para inmortalizar al hombre que con ese acto habrá devuelto la honra á la Patria y con la honra el aliento creador, el orgulloso poder que dan el respeto conquistado y la conciencia del propio valer.

El último párrafo de la Memoria del señor Esquivel, es la demostración más patente que puede dar de una de sus cualidades más sobresalientes, en la humilde declaración que hace, siendo el más elevado personaje de la Nación, rindiendo la cuenta del mandato que le ha sido confiado.

Lástima es, y lo volvemos á indicar, aunque tan sólo fuera para llamar la atención del Congreso, sobre la conveniencia de introducir del modo más conveniente y con las previsiones del caso; la reforma que prorrogara la duración de los períodos Presidenciales.

Nos hallamos frente á frente del caso concreto, en que siendo unánime la opinión del país en reconocer los inmensos beneficios obtenidos por una administración intachable, se vea la Nación obligada á darse á si misma el rudo golpe de interrumpir á destiempo el desarrollo de las concepciones de un Jefe que nos lleva por el camino de la redención y de la paz, al de la fortuna y el bienestar.

Ni la prorrogación de los períodos, ni aun la reelección de

un presidente afectan un principio, cuando ese principio no solamente no es violado ni por la fuerza ni con arterías, sino que es reconocido por una inmensa mayoría y aclamado por la misma; y como los que hacen las leyes y las ejecutan no son sinó mandatarios de la Nación, de allí la justificación de un hecho cuya consecuencia sería el bien común.

No es humanamente posible que en el corto tiempo de cuatro años pueda un Gobierno honrado reformar una administración viciada, ni mucho menos rehabilitarla por completo.

No podrá más que moralizar, volverla á encarrilar por el buen camino, y dejar inconcluso el desarrollo de sus proyectos.

Piensen seriamente en esto los Sres. Diputados, y *en otro sentido*, espongan la Nación y la prensa si es tiempo aún de tomar un acuerdo cuyos beneficios todos serían para los verdaderos amantes de las libertades pátrias, y del encumbramiento de Costa Rica.

No mencionando en apoyo de nuestra idea el grandioso ejemplo que nos presenta México, imítese si es factible el previsior proceder que acaba de adoptar la Asamblea de Colombia, que reconociendo los servicios prestados y las singulares dotes que concurren en su digno Presidente General Reyes, ha resuelto que su período gubernativo sea de diez años.

GRAN PANADERIA
LA SOLEDAD

DE

✦ RODOLFO ODIO ✦

Esta conocida y popular panadería, cuyos productos han sido bien apreciados por nuestra gran clientela, serán preferidos por las personas que aún los desconozcan.

Galletas, rosas, pan dulce siempre fresco.

Pan caliente a todas horas

Generosidad

El famoso multimillonario, tan famoso por sus millones como por su inagotable filantropía; el hombre franco y sincero que ha dicho que la persona que muere rica comete un crimen de lesa humanidad ha demostrado una vez más y de manera asombrosa la práctica de dicho principio, que todas las agrupaciones sociales reconocen como al ideal más perfecto de la fraternidad; como la más pura demostración del afecto del hombre para sus semejantes.

En todo el mundo civilizado se menciona su nombre con respeto por la inmarcesible gloria que le acompaña; en innumerables monumentos del saber se ve su nombre esculpido, acreditando su magnificencia; en incontables sitios de dolor se recibe su cuantioso óbolo; á todas partes donde el espíritu humano extiende sus conquistas, allá vá su importante cooperación; en suma, ya sea en la cuna, en el lecho del dolor, en las ánimas, en el mar como en el aire, en todo donde exista la necesidad, allí está la sombra protectora de Mr. Andrew Carnegie; allí están sus cientos de millones listos para ir en auxilio de los desgraciados, de los pensadores, de los pobres!

Parece que en el fondo de su ser moral divisó Mr. Carnegie un aviso enigmático y misterioso que decía: *Los hombres son tus iguales y no es justo que mientras tú nada en la abundancia, tus semejantes se ahoguen en la escasez. Comparte con ellos, no lo que te sobre, sino lo que tienes, porque ellos sufren por tu culpa y sus mayores pasaron más amargas todavía, por la culpa incalificable de tus mayores, que por el abuso y la fuerza lograron subyugar á los débiles, á los que la desgracia visitara.* Y Mr. Carnegie reconoció la verdad y desde entonces su alma voló con las alas de la compasión en busca de los afligidos y de los miserables, desprendiéndose de la gloria terrenal y grosera del dinero, y entonces los millones acaparados con la explotación de la ignorancia y el sudor del hombre, fueron á trocarse en fuentes del saber y en aliento de vida y consuelo, para los mismos que colaboraron en su formación.

Hoy Mr. Carnegie obsequia la inmensa cantidad de 10 millones de dólares para los Montes Píos de maestros en E. E. U. U. y Canadá. Hermoso rasgo de cultura, de generosidad de nobleza, es ese; hermosa nación la que tiene hijos que de ese modo interpretan la caridad y paguen mejor dicho, premien la labor del humilde maestro que quema el fósforo de su cerebro en inculcar las nociones del saber humano á sus alumnos, sin tener ante sus fascinados ojos otro horizonte que el olvido, la ingratitude, el adanomo y la miseria.

Estos horrores no presenciarán durante luengos años los maestros de E. E. U. U. y Canadá, porque la mano bienhechora de Mr. Carnegie les salva del naufragio de la indigencia y les imparte ener-

gías para continuar por la senda escabrosa de la vida, en la cual podrán, aliviados del peso de la miseria, dedicar los afectos más puros de su pecho á su noble benefactor.

ROLANDO

Tragedias del amor

Hace pocas semanas ocurrió en Lípari, Italia, un crimen atroz.

Pascual Merlino, de 31 años, pintor, natural de Messina, cortejaba desde tiempo atrás á Teresa Favoloro, de 25 años de edad, y de la cual se mostraba muy enamorado.

La joven Favoloro, que era costurera, gozaba de general estimación. Nada en su conducta dió motivo á censuras.

Merlino la pidió en matrimonio y hubo de convenirse en que la ceremonia se efectuaría después de quince días. Una noche Merlino penetró en el domicilio de su novia y aprovechando el sueño de los padres, logró que ella le siguiera.

Imagínese la sorpresa de los esposos cuando en la mañana comprobaron la desaparición de su hija.

La madre corrió á buscar noticias en la casa de la madre del novio y en el camino encontró á Pascual, que estaba muy excitado.

—Busca usted á su hija, dijo á la desventurada madre. La encontrará usted en mi casa. Aquí están las llaves.

Y después de darlas á la señora, le contó que Teresa fué á verle personalmente á su casa en la noche, y que no se casaba porque la joven no era digna de que él le diera su mano.

La madre corrió desolada á la casa.

Al llegar y ver que frente á la puerta había una gran multitud, tuvo el convencimiento de que había ahí algo doloroso para ella.

Apartó la multitud y asistió entonces á un espectáculo horroroso.

Tendido en el piso, el cadáver de la joven estaba ardiendo.

Las gentes, viendo salir humo de la habitación de Merlino, echaron abajo la puerta y trataron de salvar á la joven. El socorro era inútil porque Teresa estaba muerta. En efecto, el colchón y las sábanas estaban llenos de sangre y en el cuerpo carbonizado se veían señales de puñaladas.

Sin duda alguna el criminal era Merlino.

La policía de carabinieri se echó á buscarlo y después de una pesquisa muy activa lo encontró, merced, sobre todo, al auxilio que prestaron los vecinos. La misma policía tuvo gran trabajo para salvarlo del furor de la multitud que gritaba sin cesar:

—¡Muera el bandido!

Merlino niega haber matado á su novia y asegura que ésta se suicidó.

Añade que le confesó una falta de juventud y como tras de esta confesión, él dijo que no se casaría con ella, desesperada se suicidó.

Nadie cree en esta versión. La madre de Merlino también ha sido aprendida.

CRÓNICA

EL CENTENARIO

DEL QUIJOTE

El próximo Lunes 8 del presente es el día señalado para la conmemoración del centenario de uno de los acontecimientos más grandes en el *Mundo de las Letras*, que tuvo su cuna en España, una de sus más fecundas capitales.

Esta fiesta que se deberá al entusiasmo é iniciativa de personas de tan reconocida competencia literaria como son los Sres don Ricardo Fernández Guardia y don Alejandro Alvarado H. secundados por el no menos inteligente y perito Cónsul de España, reforzados por la sonora y brillante oratoria del Dr. Zambrana, y con la cooperación de un artista del mérito de don Tomás Poveda no, será un verdadero acontecimiento, que al honrar como lo mere e la memoria del inmortal Cervantes, colorará á Costa Rica en el lugar que le corresponde por su ilustración y su cultura, en la universal y espontánea prueba de admiración que el mundo entero acaba de rendir al gran poeta.

La colonia española tan entusiasta y patriota, aquí como donde quiera que dos españoles se junten, corresponderá con sus agradecimientos á los organizadores de la fiesta, y contribuirá, á no dudarlo, á su mejor brillo.

LEEMOS

En la Prensa del exterior lo siguiente:

“Se dice que el señor Obispo Pereira y Castellón, quien actualmente se halla en Méjico, pasará, de orden de la Santa Sede, á Costa Rica á hacerse cargo temporalmente del Gobierno de aquella Diócesis, mientras dure la ausencia del señor Obispo Storck, quien se dirigirá para Roma.”

NOTA POLITICA

Es objeto de numerosos comentarios la noticia que con insistencia corre de haberse entendido los grupos acaudillados por Don Bernardo Soto y Don Tobías Zúñiga para luchar juntos bajo la candidatura del Lic don Feo Aguilar Barquero.

Sería este acuerdo muy acertado, pues á nuestro entender, ante la personalidad del Sr Aguilar Barquero no conocemos las armas que puedan esgrimirse contra una reputación que cual la suya se halla resguardada por el temple de la coraza impenetrable que él mismo se ha forjado, mediante una vida de trabajo, de honradez y de democráticos procedimientos, y no sería extraño que arrastrados por su influencia muchos de los elementos del pueblo que limitan en otros bandos, se agruparían á su alrededor, en cuyo caso la lucha electoral tomaría un aspecto algo más racional.

CONGRESO

El aspecto que presenta este Cuerpo en sus primeras reuniones, se parece al tanteo de varios contrarios antes de entrar á reñido combate.

Se siente un ambiente de indecisión y de desconfianza, que si persistiera redundaría en perjuicio de la tranquilidad de espíritu de que deben estar poseídos los

Sres Diputados para el estudio desapasionado de las importantes cuestiones que tienen que resolver.

Pero esperamos que muy brevemente y arrebatados por el mismo interés de los asuntos que van tratando, se sentirán estimulados y se empeñarán en que esta última Legistura esté á la altura del período presidencial del Sr Esquivel.

MAS CIGARROS

que el diluvio, llegan y salen de la cigarrería de los Srs E. Brenes Mora y Compañía al lado del Imperial Hotel.

—¿Cuales? los Flor de Cuba.
—¿Porqué? porque son siempre frescos, aromáticos y baratos. Pronto serán los unánimemente preferidos.

ANIMALES ADMIRABLES

— Lobos y osos que arrastran carrozas. Perros que arrastran carrillos.— Monos que colectan frutos.

En Bélgica llaman la atención de los viajeros los carrillos que usan los lecheros y los vendedores de frutas, porque todos van tirados por perros.

En Viena sembró el pánico un individuo llamado Doller, recorriendo las calles en coche remolcado por un par de osos. Por si la gente se había impresionado poco, aquel mismo día salió en coche con un amigo, pero esta vez en lugar de osos, tiraban lobos.

Los hermanos Rotchschild, tienen dos troncos de zebras perfectamente domadas, que cumplen su misión como si fueran mulas, y en el Sur de Africa es cosa corriente ver gente montada en avestruces tirando ligeros cochecillos.

Un escocés hizo hace poco el recorrido entre Lismore y Fermoy, pueblos ambos de Escocia, metido en un cajón de ostras montado sobre ruedas, que arrastraban: un cerdo, un erizo, dos gatos y un tejón.

Un labrador del Perú que tiene un monte lleno de nogales, cuando llega la época de la recolección, suelta una familia de monos amestrados que en un dos por tres limpian los árboles, colocando el fruto en unos cestos. Para que trabajen mejor, un hombre toca un instrumento musical, cuyos acordes les animan extraordinariamente.

VARIEDADES

SORPENDENTE INVENTO

7,700 GRADOS DE CALOR

Un sacerdote portugués, el padre M. A. G. Himalaya, ha dado á conocer un aparato que ha inventado: el pihelióforo.

Por medio de esta máquina se puede producir, aprovechando el calor solar, una temperatura de 7,700 grados centígrados.

El primer experimento se hizo un día en que el sol se presentaba velado por ligeros celajes. En tales condiciones se consiguió fundir hierro.

Se trató de fundir manganeso; pero la operación hubo de suspenderse por haberse nublado el sol por completo.

El padre Himalaya ha construido cuatro máquinas de esta clase y se propone aplicarlas á la producción del calor para que sirva de fuerza motriz á la industria.

GRANDES TALLERES

Carpintería, Ebanistería, Tapicería, Sillería, Enrejillado, Colchonería

Avenida Central, Cuesta de Moras, No. 531.

JORGE MORALES B.

Merced á este aparato se ha demostrado: que el calor solar es de origen eléctrico; que la intensidad de los rayos solares es mayor que la de un arco voltaico; que es posible transformar aquellos rayos en energía eléctrica.

**Lo que espera
Un alienado**

En Ontario (Canadá,) vive actualmente uno de los partidarios más fervientes de la metempsicosis.

Es un anciano muy rico, llamado James J. Waltern, á quien se ha metido en la cabeza la idea de que, cuando se muera, su alma volverá al mundo inmediatamente, encarnada en el cuerpo del primer caballo que nazca en su finca.

Mr. Waltern ha hecho ya su testamento, cuya cláusula más importante dispone que el primer potrero que nazca en las posesiones de Mr. Waltern después de haber éste fallecido, sea cuidado con el mayor esmero, y cuando tenga edad para ello puesto en una cuadra especial, que ya se ha edificado con este objeto.

En la creencia—continúa diciendo Mr. Waltern en su testamento—de que volveré bajo la forma indicada, ordeno que dicho caballo no sea nunca vendido en caso de que se quede ciego, de que se estropee ó se niegue á trabajar, ni por ningún otro motivo cualquiera que sea.

A continuación se dispone que los intereses de una cantidad de 25 mil duros, depositada con este fin, se empleen exclusivamente en pagar todos los gastos consiguientes al cumplimiento de esta cláusula.

**Una tragedia en
Nueva York**

Dicen de la gran ciudad de Norte América, que un ex-oficial inglés, propietario de un periódico en Harlem, al atravesar la avenida de Lenox, fué alcanzado y muerto por un tranvía eléctrico, desfigurándolo de tal manera, que no se le identificó sino por las cartas que llevaba en el bolsillo.

En una de esas cartas de fecha reciente en Inglaterra, una hermana de la víctima le participaba que uno de sus hermanos acaba

baba de ser derribado y gravemente herido por un tranvía y con la inquieta ternura del afecto fraternal le suplicaba: "en Nueva York, donde hay tantos tranvías, cuida de no cometer una imprudencia. No atravieses la calle sin la mejor atención".

¿No es cierto que es una coincidencia misteriosamente dolorosa?

EN GOJUTEPEQUE

Absorbe la atención de todos una criatura con dos cuerpos y una sola cabeza, cuatro extremidades superiores y cuatro inferiores; pero las que corresponden al cuerpo que no tiene cabeza son más pequeñas. Cuando la madre les da alimento, las manos y pies del cuerpo adherido al pecho del otro, están en continuo movimiento. El estómago del uno es la espalda del otro.

Sus padres parece que vienen de la capital y se dirigen á su tierra Tepetitán. Si esa tierra sigue produciendo así, en pocos años estará repleto el país.

Nos han asegurado que al bautizar á ese fenómeno le pusieron dos nombres Saturnina y Filomena. ¿Cómo se las compondría el cura? No habiendo más que una cabeza no debe haber más que un bautismo. Habiendo dos personas ha debido hacer doble el bautismo, y el sacramento no puede repetirse. Ojalá dieran su explicación á este respecto, si quiera para los que toman interés en las cuestiones canónicas.

Los monstruos

(Fabula política).

La unión de las especies en sí diversas, dá siempre un resultado diverso de ellas.

Siendo el producto, solo estériles monstruos como los mulos.

La liga de partidos que son opuestos, también dá un resultado distinto de ellos.

Tan monstruosos, que solo formar puede Gobiernos monstruosos.

F. P. B.

**Papel de entapizar
ESTILOS NUEVOS
ARTE NUEVO**

Acaba de llegar á la
FERRETERIA DE MACAYA Y COMPAÑIA
Esquina diagonal á Robert Hnos.—San José, C. R.



**Y
LOS RENOMBRADOS CIGARRILLOS
COQUETAS**

Superiores á todos, se venden en el Almacén de A. HERRERO Y C.
(Unicos Agentes).



**ARTICULOS
KODACK
PARA FOTOGRAFIA**

Surtido Completo
A. COLLADO h.

La Josefina

Esta acreditada y popular PANADERIA, ha introducido grandes mejoras en su establecimiento, que la ponen en condiciones de ofrecer una clase de pan inmejorable en todos conceptos.—Esto, y un riguroso ASEO son los méritos á que debe su fama.

Pan caliente á todas horas.—Pan dulce especial
ALBERTO ODIO

ROBERTO RAMON Y Ca.

SOCIEDAD EN COMANDITA

FABRICA DE MUEBLES

La más gande é importante del país, montada con una maquinaria completa y la más moderna.

Muebles en exposición de todas las clases, estilos y precios.

Se reciben órdenes para muebles desde los más baratos á los de todo costo.

LA CANDEAL

✦ Panaderia de Francisco Mas

administrada por Calixto Mas ✦

FRENTE Á LA TINTORERÍA DE CARLOS PERALTA H.

IMPRESA DE VAPOR

Azúcar de Juan Viñas

Del legítimo, en LA ALHAMBRA venta por mayor

—✦ ABARROTES DE TODAS CLASES ✦—

Vinos y licores de las mejores marcas

Fábrica de géneros de punto

Camisetas de lana y algodón
hechas á la medida

CALZONCILLOS & &

MATERIALES DE PRIMERA — PRECIOS MÓDICOS

ORDENES, APARTADO 451—

VENTAS. BAJOS DE LA CASA DE DOÑA MARÍA V. DE LINES.